

ARTÍCULO DE REFLEXIÓN

Homo Sportivus. Sobre la relación entre filosofía y deporte

Homo Sportivus. On the relationship between philosophy and sport

Felipe Mujica-Johnson¹
Universidad de Chile

Recibido: 27.03.2023

Aceptado: 30.05.2023

Resumen

Este artículo examina la relación entre el deporte y la filosofía, buscando comprender el concepto del "Homo sportivus". El autor explora cómo el deporte puede ser considerado desde una perspectiva filosófica, analizando temas como la emancipación, la educación liberadora y el dualismo cuerpo y alma. También se aborda el legado espiritual de los deportistas y la conexión entre la filosofía política y el deporte. El estudio destaca la importancia de incluir perspectivas filosóficas en el ámbito deportivo y promueve un enfoque inclusivo y abierto tanto en la filosofía como en el deporte.

Palabras clave: deporte, filosofía, homo sportivus, cultura deportiva, ética

¹ fmujica@live.cl
<https://orcid.org/0000-0002-6956-2357>

Abstract

This article examines the relationship between sport and philosophy, seeking to understand the concept of "Homo deportivus". The author explores how sport can be considered from a philosophical perspective, analyzing themes such as emancipation, liberating education and body-soul dualism. The spiritual legacy of athletes and the connection between political philosophy and sport are also addressed. The study highlights the importance of including philosophical perspectives in the field of sport and promotes an inclusive and open approach to both philosophy and sport.

Keywords: Sport, Philosophy, Homo deportivus, Sports culture, Ethics.

Introducción

Este escrito se basa principalmente en la obra *Deporte y Filosofía. Para un entendimiento del Homo Deportivus* (Mujica-Johnson, 2022a). La relación entre filosofía y deporte no es nueva, aunque podía ser más o menos desconocida para muchas personas. Existen algunos antecedentes importantes sobre aquella inusual relación, como la existencia de una asociación internacional de filosofía del deporte². Además, al buscar en diferentes idiomas, era posible encontrar publicaciones en libros y artículos que trataban sobre esta relación (Bruni & Gilbert, 2019; Feezell, 2018; Fraleigh, 2016; Fuchs & Lennartz, 2015; Hartmann & Kirstin, 2019; Hemming & McNamee, 2018; Loland, 2017; Massimo, 2018; McNamee & Parry, 2018; Meier & Schneider, 2017; Whitaker, 2017). Aunque podía haber diferencias en cuanto a la importancia otorgada en cada área, es cierto que, a nivel social, las personas que no han estado tan vinculadas a la filosofía podían tener dificultades para comprender esta relación. Esto no solo se aplicaba a quienes no eran tan cercanos a la filosofía, sino también a los profesionales del deporte y las disciplinas asociadas, como la Educación Física. A estas personas podría resultarles difícil entender los vínculos que podían existir entre la filosofía y el deporte.

² Página web: <http://iaps.net/>

En relación con lo anterior, el objetivo del libro "Deporte y Filosofía" no era resolver grandes problemas desde una perspectiva analítica, sino dar a conocer esta relación a profesionales y estudiantes que consideraban que era difícil de entender. Así, en dicha obra se ha pretendido proporcionar algunos conocimientos para personas relativamente ingenuas en la materia y que de algún modo se asocian profesionalmente con las agrupaciones y colectividades del amplio mundo del deporte. También han existido algunas agrupaciones en torno al deporte que se han especializado en materia filosófica, sobre todo, más orientadas a la producción científica, como las revistas científicas, donde se pueden encontrar publicaciones en español y en otros idiomas, como el catalán e inglés. Estas revistas trataban temas morales, éticos, metafísicos y éticos asociados al deporte, la danza y actividades motrices relacionadas. Algunas de ellas son a) *Journal of Philosophy of Sport*; b) *Sports, Ethics and Philosophy*, y c) *Fair Play*. Revista de Filosofía, Ética y Derecho del Deporte. A pesar de que el conocimiento sobre la relación entre filosofía y deporte podía no ser nulo en algunos contextos, es importante destacar que aquellos vínculos han estado principalmente centrados en la academia. Sin embargo, implícitamente, la relación también ha estado presente en la propia actividad deportiva y en las agrupaciones relacionadas, como el Comité Olímpico Internacional, que se regía por principios ideales que reflejaban una filosofía del deporte que no necesariamente surgía desde la academia filosófica más estricta, sino desde anhelos éticos de las y los profesionales del deporte.

1. Filosofía y deporte

Resulta interesante reflexionar que la categoría "filosofía del deporte" puede implicar que el deporte estuviera subordinado a la filosofía, lo cual abre diálogos que pueden ser muy complejos de abordar para quienes no se encuentran familiarizados con la filosofía. Dichas personas que no han podido tener entendimientos filosóficos, les puede parecer innecesario y tedioso dialogar sobre la filosofía del deporte. Por otro lado, la filosofía del deporte puede ser vista como una relación donde lo filosófico estaría subordinado a lo deportivo, generándose saberes que se basan principalmente en cuestiones prácticas de lo deportivo. Esto podría dificultar la comprensión de aquellos saberes por parte de las personas de la filosofía que no

tienen mayores experiencias deportivas. Ante esto, se considera pertinente reflexionar sobre qué concepto tendría más relevancia al establecer una relación entre filosofía y deporte. Se podría buscar una relación donde no hubiera hegemonía de categorías, aunque esto también podría ser complejo. Por ello, en la obra *Deporte y Filosofía* se ha considerado importante plantear un diálogo donde las personas relacionadas con el deporte no necesariamente tuvieran que dominar ampliamente la filosofía para entender lo filosófico en el deporte. Desde el inicio de la obra *Deporte y Filosofía* se reconoce la existencia de varias dicotomías enfrentadas en torno a la relación entre deporte y filosofía, o filosofía y deporte, sin ofrecer una opción dogmática. De hecho, la opción tomada es tratar de aproximarse desde una mirada dialéctica, es decir, hacer que estas dos disciplinas conversen desde sus diferentes argumentos. Se reconoce que en dicha dialéctica no existe necesariamente neutralidad por parte de la autoría. A pesar de que se establece un diálogo, también hay posicionamientos que influyen en cómo se desarrolla esa dialéctica.

Una de las dialécticas que no se abordó directamente con estos conceptos, pero sí con otros en la obra, es si conviene o no esta relación dialéctica. Esto nos lleva a preguntarnos si es conveniente aproximarse a esta relación entre los dos conceptos, deporte y filosofía, desde una mirada más teórica o más práctica de la filosofía. El deporte está estrechamente relacionado con la práctica, por lo que se podría argumentar que una aproximación desde la filosofía práctica sería adecuada. Por otro lado, la filosofía está más asociada a la teoría, lo que la convierte en una opción también favorable. Por ende, también es necesario que exista una aproximación desde la filosofía teórica hacia esta relación. En el marco de esta dialéctica, se cree que es posible aproximarse por ambas vías e incluso llevar a cabo estudios que consideren ambas perspectivas. Sin embargo, también es posible aproximarse de manera separada en algunos casos. Algunos estudios se enfocan exclusivamente en la filosofía teórica del deporte, mientras que otros se centran en la filosofía práctica del mismo. Por lo tanto, existen dos enfoques que permiten una aproximación, pero ambos son necesarios. Incluso surge la duda de si, en esta obra de filosofía, se está más cerca de uno u otro enfoque. Es probable que haya una mayor presencia de filosofía teórica, dado que existe un esfuerzo por aclarar los significados filosóficos en torno al deporte.

Una de las dialécticas más presentes en la obra y con la cual se pretendía comenzar, intencionalmente, es una de las más antiguas discusiones. En concreto, se hace referencia al debate entre el materialismo y el idealismo, dos posiciones acerca del origen del universo y de la existencia (Mujica-Johnson, 2021a, 2021b, 2022b). Estas posiciones existencialistas, en lo más profundo, no pueden ser integradas debido a que plantean dos orígenes totalmente distintos del universo. Por un lado, el materialismo sostiene que el origen de la existencia radica en la materia, mientras que el idealismo establece que el origen se encuentra en lo espiritual o en lo inmaterial, en un ente o un ser inmateriales, por ejemplo, Dios. Por otro lado, el materialismo encuentra su base en la antigua Grecia, con Demócrito y su teoría atomista, donde el átomo es considerado el origen. Ambas perspectivas tienen cabida en la filosofía del deporte, lo cual se puede apreciar en los trabajos de corte materialista de Bueno (2014) y en los de corte espiritualista de Cagigal (1959, 1996). La obra *Deporte y Filosofía* está profundamente arraigada en una perspectiva espiritualista que reivindica su autoría, sin embargo, el eclecticismo del autor también le lleva a dialogar ampliamente con perspectivas filosóficas materialistas y críticas del espiritualismo. En este sentido, el autor reivindica una perspectiva espiritualista crítica que se distancia de cualquier dogmatismo que le impida aceptar a las otras miradas filosóficas del mundo que son legítimas en un marco de derechos humanos. Por eso mismo, el autor de *Deporte y Filosofía* ha hecho énfasis en la importancia del pluralismo ideológico y epistemológico en la sociedad democrática, aludiendo a los aportes de filosofía política de Albert Camus, Julieta Kirkwood, María Zambrano y Hannah Arendt (Mujica-Johnson, 2023a, 2023b, 2023c).

2. Filosofía y deporte en la historia

Desde la antigua Grecia, se comenzaron a desarrollar diferentes escuelas de filosofía y corrientes de pensamiento que, hasta la actualidad, siguen una cierta línea entre posiciones materialistas e idealistas en el debate sobre deporte y filosofía. En este contexto, destaca el autor contemporáneo Gustavo Bueno (2014), quien en una de sus principales obras titulada "Ensayo de una definición filosófica de la idea de deporte", sostiene que el deporte ha sido insignificante en el ámbito de la filosofía, una perspectiva que no parece adecuada

considerando la influencia y el papel importante que esta actividad desempeña en la sociedad. Bueno, argumenta que es importante desarrollar más estudios en esta área.

Aunque el enfoque filosófico del narrador se acerca al idealismo en lo más profundo, también se entabla un diálogo considerable con el materialismo. Sin embargo, hay ciertas ideas que no se comparten con Gustavo Bueno, ya que se menosprecia a los autores que adoptan una retórica o una perspectiva espiritual o ideal en relación con el deporte. Bueno considera que algunos de estos autores han incurrido en una especie de charlatanería en sus conclusiones, convenciendo a una gran parte de la audiencia. No obstante, en su fondo, el deporte carecería de una trascendencia espiritual o importancia en una interpretación más amplia del mundo, siendo considerado algo accidental, superficial y utilizado como una distracción para las masas. Gustavo Bueno mantiene esta postura, continúa ese discurso y además critica directamente a autores idealistas o espiritualistas que han tenido un papel relevante en organizaciones políticas internacionales del deporte, como el caso de José María Cagigal, siendo ambos de nacionalidad española. Por su parte, el narrador reconoce a aquellos autores que han explorado la filosofía en estos ámbitos de estudio, considerándolos filósofos del deporte y/o de la Educación Física. En este sentido, considerando que existen diferentes estilos de filosofar, se reconoce que desde el momento en que estos autores producen filosofía se les puede atribuir una carrera asociada a esta disciplina. En este contexto, Cagigal ha desarrollado estudios en esta línea.

En términos personales, al redactar obras de este tipo, el narrador adopta un estilo en el que no trata de describir las ideas desde una neutralidad, sino que también visibiliza sus propias posiciones con respecto a estas temáticas. Se puede mencionar que ha desarrollado una mirada más ecléctica en relación con la relación entre el materialismo e idealismo en el estudio de estos temas. Esto lo lleva también a entablar conversaciones con autores que han abordado de manera ecléctica ciertos temas, como Aristóteles, Tomás de Aquino y Emmanuel Mounier, siendo este último un filósofo francés que fusionó idealismo y materialismo en su personalismo comunitario (Mounier, 1972).

Paulo Freire (2005), quien también conversa desde una perspectiva pedagógica educativa, muestra un eclecticismo entre perspectivas personalistas y marxistas en torno a la emancipación y una educación liberadora. Esto también puede relacionarse y debería relacionarse con manifestaciones deportivas. Por ejemplo, en el caso de Freire, estas están relacionadas con la educación y cualquier actividad deportiva incluye formación y educación deportiva. Su interés principal es explicar cómo esta tendencia que ha estado siguiendo genera un cierto eclecticismo, sin abandonar sus propias premisas y posicionamientos personales, pero con el ánimo de crear constructos teóricos inclusivos que no solo representen su propia perspectiva, ya que eso se acercaría a algo más sectario como los que se han dado en el ámbito de la religión. Se podría decir que el autor defiende posiciones más laicas, seculares y pluralistas. Eso es lo que le interesa producir y comentar. Es así como se puede valorar positivamente los aportes del filósofo materialista Karl Marx (2017) y del espiritualista Søren Kierkegaard (2017) para unas bases éticas en el deporte que resalten la justicia social y el respeto a la dignidad humana. Para las personas más dogmáticas o carentes de una vivencia crítica, aquella integración podría ser una aberración, pero para las personas más pluralistas y críticas aquello es lo más adecuado.

En la obra *Deporte y Filosofía*, algunos de los principales temas a debatir y reflexionar son el dualismo cuerpo y alma (Beuchot, 1993; Mujica-Johnson, 2021a; Tomás de Aquino, 2001), que es una idea antigua pero aún relevante para debatir y desarrollar en relación con perspectivas filosóficas y deportivas. Se entiende que esta idea también tiene consecuencias para el deporte y la Educación Física, que es una de las áreas donde el deporte también existe. Se podría decir que, como dice el título, en esta relación entre deporte y filosofía, se puede tener una línea de estudio sobre la metafísica y más específicamente, la ontología. Una línea ontológica donde se pueden ver los diferentes posicionamientos y cómo estas premisas filosóficas se desarrollan a nivel social y colectivo, y también cómo se relacionan con lo político. Hay muchos factores y variables que podrían llevar a nuevos estudios al respecto.

3. El deporte desde la perspectiva filosófica

El estudio metafísico y ontológico del deporte podría ser abordado desde el legado espiritual que deja cada deportista, a pesar de que, evidentemente, son ideas que no serán aceptadas por todos, especialmente en la academia, ya que hay personas que no se abren a la idea de lo espiritual, aunque con total legitimidad cuando aquello no es pertinente en términos contextuales y de calidad argumentativa. No obstante, cuando aquello obedece a un corpus teórico adecuadamente fundamentado y desarrollado, negar esa apertura sería una muestra de falta de profesionalismo en términos académicos. Lo mismo aplicaría para las personas académicas que no se abren a las perspectivas materialistas. Cabe destacar que existen filósofos materialistas como Politzer (2018) que sí reconocen la categoría espiritual, y muchos otros materialistas también. No obstante, su espiritualidad emerge de la materia, lo que les diferencia de las personas de base idealista. En este sentido, aquellas personas de estudio también podrían estar abiertas al legado espiritual. En la obra "Deporte y Filosofía" se mencionan los casos de Michael Jordan y Pelé, donde se han realizado documentales sobre sus vidas y se muestra cómo las historias de estos deportistas influyen en el ánimo colectivo y en la alegría del pueblo. Aquello podría ser estudiado en términos de filosofía política y metafísica. En cuanto a la ética y el deporte (Simon, 2018; Swanton, 2018), en la obra se destacan algunos estudios basados en el método indirecto de Kierkegaard, que se refiere a la educación o formación éticas que busca el desarrollo a través de la propia experiencia ética (Mujica-Jonhson y Orellana-Arduiz, 2022). De este modo, el deporte, como una actividad experiencial y práctica, sería propicia para crecer ética y moralmente.

Otro tema interesante que se podría explorar más es el de la filosofía política y el deporte (Shogan, 2017; Van Hilvoorde & Landeweerd, 2016). Por ejemplo, como punto de partida, se podrían abordar las siguientes dos preguntas: ¿cómo se asocian las ideas sobre el pluralismo de Hannah Arendt (2021) con el deporte? Y en otra línea de filosofía política más social, en torno al feminismo y las diversidades, cabría preguntarse, ¿cómo se asocian las dinámicas sociales deportivas con la teoría queer de Judith Butler (1990, 1993, 2004)? Es importante destacar que en ambas preguntas el enfoque es diferente. En la primera pregunta, se parte de

la filosofía hacia el deporte, de las ideas de Hannah Arendt hacia el deporte, mientras que en la segunda pregunta se parte de la dinámica social deportiva, de la práctica, hacia la filosofía, hacia la teoría del género y la corporalidad de Butler. Pero eso no tiene que ver con las autoras, se podrían invertir las autoras y establecer la misma relación. Lo que se quiere destacar aquí es que no es lo mismo aproximarse desde la filosofía del deporte que desde el deporte hacia la filosofía. Es una idea que ha ido surgiendo con la reflexión y que, seguramente, se debería desarrollar más, pero que se considera importante mencionarla, ya que puede servir a aquellas personas que estén interesadas en este tipo de estudios. Asociar a la filosofía con otras áreas más pragmáticas como lo es el deporte, tanto en conversaciones, escritos o congresos, muestra una apertura epistemológica y una perspectiva inclusiva de la filosofía. Sería idea que tanto la gente del deporte como de la filosofía tengan esta apertura hacia otras áreas de estudio, lo cual, en el mejor de los casos, puede favorecer una construcción de transdisciplinariedad. La obra *Deporte y Filosofía* sería una manifestación de aquello, pues fue desarrollada por una persona que se formó inicialmente en la Educación Física y el Deporte, para luego ir emigrando paulatina y autónomamente hacia la filosofía.

Conclusiones

Se evidencia que el deporte al ser una actividad humana, histórica y cultural presenta múltiples aspectos que, para su entendimiento, confronta perspectivas de gran complejidad, adquiriendo una relevancia filosófica. A través de la reflexión y el análisis, se demuestra que el deporte no es únicamente una actividad física que pueda ser comprendida desde miradas reduccionistas en torno a un campo de estudio, como la biología o la psicología, sino que también involucra aspectos metafísicos, ontológicos y éticos. Este enfoque amplio y multidimensional permite comprender al deporte como una práctica que puede influir en el desarrollo personal y colectivo. Igualmente, se destaca la importancia de reconocer el legado espiritual que deja cada deportista. Si bien existen posturas divergentes en cuanto a la espiritualidad, se evidencia que las vidas y logros de los deportistas tienen un impacto en el ánimo colectivo y en la sociedad en general. Este legado trasciende lo puramente deportivo y se convierte en una fuente de inspiración y alegría para las personas.

Se pone de manifiesto la relación entre la filosofía política y el deporte. A través de preguntas provocadoras, se plantea cómo se vinculan las ideas filosóficas sobre pluralismo y diversidad con las dinámicas sociales deportivas. Estos planteamientos invitan a una reflexión más profunda sobre la influencia del deporte en la construcción de identidades, la inclusión social y el empoderamiento de los individuos. De la misma manera, se resalta la importancia de la ética en el deporte. Se argumenta que el deporte puede ser una herramienta para el crecimiento ético y moral de las personas, ya que implica una experiencia práctica que permite desarrollar valores como el respeto, la disciplina y la solidaridad. Esta perspectiva ética del deporte refuerza su papel como una práctica enriquecedora para la formación integral de las personas.

Se subraya la necesidad de un diálogo interdisciplinario entre la filosofía y el deporte. El artículo enfatiza la importancia de la apertura epistemológica y la inclusión de diferentes perspectivas en el estudio y comprensión del fenómeno deportivo. Este diálogo entre disciplinas permite enriquecer el conocimiento y profundizar en la comprensión del ser humano en su relación con el deporte. Finalmente, cabe concluir que este estudio proporciona una visión amplia y reflexiva sobre la relación entre el deporte y la filosofía. Así, se evidencia que el deporte se convierte en un campo fértil para la reflexión ontológica, ética y política. Esta obra invita a considerar al deporte como una práctica con profundas implicaciones filosóficas, enriqueciendo así nuestra comprensión del ser humano y su relación con el mundo deportivo.

Referencias

- Aparicio-Gómez, Oscar-Yecid, Ostos-Ortiz, Olga-Lucía, von Feigenblatt, Otto. (2023). *Building a sustainable future: The role of digital resources in achieving the Sustainable Development Goals*. Revista Lusófona de Educação. Vol. 60, Núm. 60. ISSN: 1646-401X
- Arendt, H. (2021). *La pluralidad del mundo. Antología*. Taurus.
- Beuchot, M. (1993). Cuerpo y alma en el hilemorfismo de santo Tomás. *Revista Española de Filosofía Medieval*, 0, 39-46.

- Bruni, L. E., & Gilbert, K. (Eds.). (2019). *Women in Philosophy of Sport: Theoretical Perspectives and Critical Reflections on Practice*. Routledge.
- Bueno, G. (2014). *Ensayo de una definición filosófica de la idea de deporte*. Pentalfa.
- Butler, J. (1990). *El género en disputa*. Paidós.
- Butler, J. (1993). *Cuerpos que importan*. Paidós.
- Butler, J. (2004). *Deshacer el género*. Paidós.
- Cagigal, J. M. (1959). Aporías iniciales para un concepto del deporte. *Citius, Altius, Fortius*, 1, 7-35
- Cagigal, J. M. (1996). *Obras selectas. Volumen III*. Comité Olímpico Español
- Feezell, R. M. (2018). *Sports, Ethics, and Philosophy: An Introduction*. Routledge
- Fraleigh, W. S. (2016). *Philosophy of Sport: International Perspectives*. Routledge
- Freire, P. (2005). *Pedagogía del oprimido* (2ª ed.). Siglo xxi.
- Fuchs, A., & Lennartz, S. (Eds.). (2015). *Handbook of the Philosophy of Sport*. Routledge
- Hartmann, D., & Kirstin, H. (Eds.). (2019). *Routledge Handbook of Sport and Politics*. Routledge
- Hemming, P., & McNamee, M. (Eds.). (2018). *Theology, Ethics and Transcendence in Sports*. Routledge.
- Kierkegaard, S. (2017). *La dialéctica de la comunicación ética y ético-religiosa*. Herder
- Loland, S. (2017). *Fair Play in Sport: A Moral Norm System*. Routledge.
- Marx, K. (2017). *El Capital. Obra completa*. Siglo XXI.
- Massimo, M. (2018). *Philosophy of Sport: Core Readings*. Routledge.
- McNamee, M., & Parry, S. J. (Eds.). (2018). *The Ethics of Sports Technologies and Human Enhancement*. Routledge.
- Meier, K. V., & Schneider, A. J. (Eds.). (2017). *The Ethics of Sport: Essential Readings*. Oxford University Press.
- Morgan, W. J., & Meier, K. V. (Eds.). (2018). *Philosophic Inquiry in Sport*. Human Kinetics.
- Mounier, E. (1972). *El personalismo* (9ª ed.). EUEDEBA.
- Mujica-Johnson, F. N. (2021a). Filosofía idealista y Educación Física: Análisis del dualismo cuerpo y alma: Idealistic Philosophy and Physical Education: Analysis of Body and Soul Dualism. *Revista Académica Internacional De Educación Física*, 1(5), 1–11.

- Mujica Johnson, F. N. (2021). Sobre la discusión filosófica del término educación física: una perspectiva ecléctica. *Dilemas contemporáneos: educación, política y valores*, 9(1), 00045. Epub 03 de noviembre de 2021. <https://doi.org/10.46377/dilemas.v9i1.2876>
- Mujica-Johnson, F. N. (2022a). *Deporte y Filosofía. Para un entendimiento del Homo Sportivus*. Ediciones Universidad Autónoma de Chile.
- Mujica-Johnson, F. N. (2022b). ¿Movimiento humano o motricidad humana? Análisis de algunas perspectivas filosóficas. *Revista Internacional De Filosofía Teórica Y Práctica*, 2(1), 159–178. <https://doi.org/10.51660/riftp.v2i1.38>
- Mujica-Johnson, F. N. (2023a). No hay democracia sin derechos humanos. Una perspectiva filosófica basada en Julieta Kirkwood y María Zambrano. *Crítica.cl*, 1-2. <https://critica.cl/reflexion/no-hay-democracia-sin-derechos-humanos-una-perspectiva-filosofica-basada-en-julieta-kirkwood-y-maria-zambrano>
- Mujica-Johnson, F. N. (2023b). Desafíos políticos y democráticos en Chile a 50 años del golpe de estado. Una mirada a la filosofía de Hannah Arendt. *Crítica.cl*, 1-2. <https://critica.cl/politica/desafios-politicos-y-democraticos-en-chile-a-50-anos-del-golpe-de-estado-una-mirada-a-la-filosofia-de-hannah-arendt>
- Mujica-Johnson, F. N. (2023c). Importancia de lo absurdo en el mundo. Notas filosóficas en función de Albert Camus. *Crítica.cl*, 1-2. <https://critica.cl/politica/importancia-de-lo-absurdo-en-el-mundo-notas-filosoficas-en-funcion-de-albert-camus>
- Mujica-Johnson, F. N., & Orellana-Arduiz, N. del C. (2022). Educación en valores por medio del deporte. Una perspectiva filosófica basada en Søren Kierkegaard. *Retos*, 43, 887–892. <https://doi.org/10.47197/retos.v43i0.90120>
- Ostos-Ortiz, Olga-Lucía, Aparicio-Gómez, Oscar-Yecid, von Feigenblatt, Otto. (2023). *Assessing a country's scientific contribution towards sustainability from higher education: a methodology for measuring progress towards the Sustainable Development Goals*. RIIEP. Vol. 16, Núm. 2. ISSN: 2500-5421
- Politzer, G. (2018). *Principios Elementales de Filosofía*. Plutón.
- Shogan, D. (2017). *The Politics of Sports: A Collection of Essays*. Routledge.
- Simon, R. L. (2018). *Fair Play: The Moral Dilemmas of Spying*. Rowman & Littlefield.
- Swanton, C. (2018). *Virtue Ethics and Professional Roles in Sports*. Routledge.
- Tomás de Aquino. (2001). *Suma de teología*. Biblioteca de Autores Cristianos.
- Van Hilvoorde, I., & Landeweerd, L. (2016). *Olympic Ethics and the Game of Politics*. Springer.
- Whitaker, R. (2017). *The Philosophy of Sports: An Introduction*. Routledge.